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В Ингушетии пройдет первый 
медицинский бизнес-форум

На президиуме правительства РИ 
обсуждались вопросы развития, туризма, 

модернизации образования 
и отправки паломников на хадж

C 3 по 4 октября теку-
щего года в летнем амфи-
театре Ингушетии прой-
дет первый медицинский 
бизнес-форум в рамках 
всероссийского проекта 
MEDRuSS 2012.

Организаторами бизнес-
форума выступает компания 
GreenMarkko Conferences 
(Москва) и министерство 
здравоохранения Ингушетии 
при непосредственной под-
держке правительства ре-
спублики.

Как сообщил куратор про-
екта – первый заместитель 
председателя правительства 
Ингушетии Бекхан Оздоев, 
основные цели – внедрение 
инновационных медицинских 
технологий, анализ новей-
ших разработок и их реали-
зация.

«Особенностью форума 
является то, что в нем примут 
участие не только россий-
ские, но и ведущие мировые 
компании по производству 
современного медицинско-

го оборудования», - отметил 
Бекхан Оздоев.

Между тем, организаторы 
надеются, что MEDRuSS ста-
нет ведущей ежегодной пло-
щадкой для общения и обме-
на опытом профессионалов 
в сфере здравоохранения и 
одним из наиболее значимых 
событий для медицинской 
общественности Ингушетии.

В рамках мероприятия бу-
дет проходить конференция 
по актуальным проблемам 
развития сферы здравоох-
ранения, несколько темати-
ческих «круглых столов», а 
параллельно будет действо-
вать мини-выставка произво-
дителей и поставщиков ме-
дицинского и лабораторного 
оборудования, расходных 
материалов, медицинской 
мебели и других товаров и 
услуг для сферы здравоох-
ранения.

На конференции ожидает-
ся присутствие представи-
телей таких известных меж-
дународных и российских 

компаний в области произ-
водства оборудования для 
здравоохранения, как Dräger, 
Амико, KARL STORZ, БМТ-
МММ, Лизоформ, БиоСисте-
мы, ЭкоЛаб и многих других.

Напомним, ранее (14 ав-
густа) первый заместитель 
председателя правительства 
Бекхан Оздоев провел рабо-
чую встречу с представите-
лями фирмы «STORZ» (Гер-
мания), которые намерены 
поставить универсальное 
операционное оборудование 
для отделения сосудистой 
хирургии Ингушской респу-
бликанской клинической 
больницы.

Во встрече приняли уча-
стие региональные менед-
жеры (Юг России) компании 
«STORZ» (KARL STORZ-
ENDOSKOPE) Евгений Ху-
румов и Арсений Гущин и 
руководитель ООО «Пара-
диз-Медтехник» Ахмед Кели-
гов.

Пресс-служба 
правительства РИ

Глава Ингушетии про-
вёл заседание президи-
ума правительства, на 
котором были обсуждены 
вопросы развития туриз-
ма в регионе, модерни-
зации образования РИ, 
итоги инвестиционного 
форума «Сочи-2012», де-
ятельность ветеринарного 
управления и подготовка 
к отправке паломников в 
Саудовскую Аравию для 
совершения хаджа. 

По первому вопросу на 
заседании с докладом вы-
ступил вице-премьер пра-
вительства Павел Пущин. 
По его словам, реализа-
ция проекта в Ингушетии 
начата с принятия поста-
новления правительства 
России от 29.12.2011г. 
«Об особых экономиче-
ских зонах в Северокав-
казском федеральном 
округе». В текущем году 
подписано соглашение 
об образовании турист-
ско-рекреационной осо-
бой зоны на территориях 
Джейрахского и Сунжен-
ского районов. В рамках 
выполнения пунктов ком-
плекса мероприятий по 
разработке перспективно-
го плана её развития про-
делана работа по опре-
делению границ данной 
зоны, корректировке схем 
территориального пла-
нирования. Проводились 
дополнительные изыска-
ния, направленные на 
привлечение любителей 
авиатуризма и других экс-
тремальных видов спор-
та, разработаны пешие и 
конные маршруты. 

Также ведётся строи-
тельство первой очереди 
горнолыжной трассы про-
тяжённостью 1200 ме-
тров с перепадом высот 
до 300 метров в районе 
ЛОК «Армхи», которую за-
пустят в этом году. Более 
того, П. Пущин отметил, 
что проектом предусмо-
трено создание системы 
искусственного оснеже-
ния трассы, для чего будет 
проложен водовод длиной 
3000 метров, и сооружены 
три водных бассейна по 
10000 кубометров воды. В 
летнее время искусствен-
ные водоёмы планирует-
ся использовать как места 
отдыха туристов. 

Касаясь вопроса обра-
зования кадрового потен-
циала для туриндустрии, 
заместитель главы каби-
нета министров сообщил 
о достигнутой договорён-
ности с Московской акаде-
мией труда и социальных 
отношений по подготовке 
и переподготовке жела-
ющих заниматься тури-
стическим и гостиничным 
бизнесом. Кроме того, на 
базе Ингушского госуни-
верситета планируется 
ввести специальность 
«туризм». 

Подробно о строитель-
стве горнолыжной трас-
сы членам президиума 
доложил вице-премьер 
А.Мержоев. По его сло-
вам, подготовительные 
работы почти завершены. 
Строительной организа-
ции перечислены денеж-
ные средства в размере 
40 млн. рублей. До конца 
ноября текущего года пла-
нируется завершить стро-
ительство водовода дли-
ной 4200 метров (850 м 
водовода уже проложено), 
устроить два водных бас-
сейна на три-четыре тыс. 
куб. воды, и горнолыжной 
трассы протяженностью 
100 м. Начаты работы по 
электрификации верхней 
станции (проложено 100 м 
кабеля). 

О ходе модернизации 
системы общего образо-
вания в РИ на президиуме 
доклад представил пер-

вый заместитель пред-
седателя правительства 
Бекхан Оздоев. Он сооб-
щил, что в текущем году 
по программе Ингушетии 
выделено 341,909 млн. 
рублей, из которых уже 
освоено 245 млн. По его 
словам, в рамках реали-
зации проекта в учреж-
дениях образования обе-
спечивается выполнение 
требований к санитар-
но-бытовым условиям, 
охране здоровья и без-
опасности обучающихся, 
приобретаются учебно-
лабораторное оборудо-
вание, техника для про-
ведения государственной 
(итоговой) аттестации об-
учающихся, спортивное 
оборудование, транспорт, 
внедряется система дис-
танционного обучения и 
оплачиваются курсы по-
вышения квалификации, 
профессиональной пере-
подготовки руководителей 
общеобразовательных 
учреждений и учителей. 
Ю.Евкуров отметил, что 
модернизации образова-
ния необходимо уделять 
серьёзнейшее внимание, 
и лично проверять каче-
ство выполняемых работ. 
«Для детей нужно обе-
спечить лучшие условия», 
- сказал Глава. Также 
Ю.Евкуров обсудил готов-
ность Горского кадетского 
корпуса к началу отопи-
тельного сезона, вопрос 
обеспечения книгами всех 
первоклассников респу-
блики. 

Обсуждая деятельность 
государственной ветери-
нарной службы республи-
ки, Глава Ингушетии пору-
чил юридическому отделу 
подготовить документы 
на утверждение в долж-
ности руководителя Ве-
туправления Р.Борзиева. 
С докладом о текущем 
состоянии дел на прези-
диуме выступил вице-пре-
мьер, курирующий вопро-
сы АПК, Даут Яндиев. Он 
отметил, что, несмотря на 
проведение в республике 
множества ветеринарных 
мероприятий, заболевае-
мость животных к сниже-
нию не идёт. «Основной 
причиной неэффектив-
ности проводимых вете-
ринарных мероприятий 
заключается в том, что на 
территории республики 
нет помещений для изоля-
ции выявленных больных 
животных и санитарных 
боен. Необходимо при-
обрести оборудование и 
инструменты для вирусо-
логической лаборатории, 
построенной по ФЦП, де-
зинфицирующей техни-
ки», - отметил Д.Яндиев. 
Глава региона поручил 
обязать все рынки респу-
блики, на которых реали-
зуется мясная и молочная 
продукция, оборудовать 
ветеринарными лаборато-
риями. 

Большое внимание чле-
ны президиума уделили 
теме организации отправ-
ки паломников в Королев-
ство Саудовская Аравия. 
По информации директо-
ра ОАО «Аэропорт «Ма-
гас» Вахи Евлоева, под-
готовка служб станции 
воздушного причала Ингу-
шетии к обслуживанию са-
молёта «Боинг-737-800» 
для перевозки паломни-
ков в Мекку завершена. 
Аэропорт «Магас» готов к 
отправке и приёму между-
народных рейсов с па-
ломниками. Несмотря на 
оптимистичные доклады, 
Глава поручил ещё раз 
проверить все этапы ор-
ганизации мероприятий, 
связанных с хаджем. 

Пресс-служба 
Главы РИ 

АКТуАЛьНОЕ
И НЕОБХОДИМОЕ Глава Ингушетии Юнус-Бек Евкуров при-

нял участие в шестнадцатом заседании 
парламента РИ. На первое после летних 
каникул собрание ингушских законодателей 
были также приглашены: главный федераль-
ный инспектор по Ингушетии В.Трубицын, 
представитель РИ в Совете Федерации РФ 
А.Паланкоев, прокурор РИ П.Беляков, судья 
Верховного суда РИ И.Фаргиев, председа-
тель Арбитражного суда РИ Х.Тутаев, ряд ру-
ководителей министерств и ведомств, главы 
муниципальных образований. В своем всту-
пительном слове председатель Народного 
Собрания М.Дидигов отметил, что перед де-
путатским корпусом стоят достаточно серьез-
ные и объемные задачи, основным вопросом 
ближайших заседаний является подготовка, 
обсуждение и принятие республиканского 
бюджета на 2013-й год. 

Перед обсуждением повестки заседа-
ния слово было предоставлено Главе РИ 
Ю.Евкурову. «Положительно оцениваю вашу 
работу за первое полугодие, по приведению 
нормативно-правовых актов в соответствие 
с федеральными требованиями, совершен-
ствование законодательной базы помогает 
власти в социально-экономическом разви-
тии региона. Вы вышли из отпуска с новыми 
силами, рассчитываю на качественную со-
вместную плодотворную работу, призываю 
вас со всей ответственностью подойти к 
главному финансовому плану республики на 
2013-й год», - сказал руководитель субъекта. 
Вместе с тем, он обратил внимание министра 
финансов, что принимаемый бюджет должен 
исполняться своевременно в части расходо-
вания средств. 

Из 13-ти законопроектов, вынесенных на 
рассмотрение в повестке дня заседания, в 
числе самых актуальных Главой субъекта 
были отмечены следующие законодатель-
ные инициативы: об установлении понижен-
ной ставки налога на прибыль организаций, 
зачисляемого в бюджет РИ, о внесении изме-
нений в Законы РИ о налоге на имущество 
организаций и инвестиционной деятельно-
сти. Наряду с экономическим блоком вопро-
сов, Ю.Евкуров выделил также законопро-
ект «О порядке перемещения задержанных 
транспортных средств на специализирован-
ную стоянку, их хранения, оплаты расходов 
на перемещение и хранение, а также возвра-
та задержанных транспортных средств». 

Глава республики рассказал присутствую-
щим о последних успехах в строительстве, 
здравоохранении и образовании, обозначил 
задачи на текущий период. По его мнению, 
удалось добиться серьезного прогресса во 
многих направлениях, необходимо наращи-
вать работу, чтобы использовать весь име-
ющийся потенциал. Особое внимание руко-
водитель субъекта уделил предстоящим в 
следующем году выборам Главы республики. 
Он считает, что всем надо приложить макси-
мум усилий, чтобы избирательная кампания 
и само голосование не отразились негативно 
на общественно-политической ситуации в ре-
спублике. 

 В своем выступлении  Глава заявил, что  
любые действия, направленные на подрыв 
авторитета в обществе института полиции, 
должны пресекаться самым решительным 
образом. Он считает также, что необходимо 
усилить воспитательную работу с молоде-
жью с использованием всего спектра имею-
щихся возможностей, указал на недоработки 
глав муниципалитетов в этом направлении. 

Глава республики предложил депутатам 
сопровождать его в поездках по Ингушетии, 
участвовать в открытии социально значи-
мых объектов, это поможет им лучше понять 
реальную ситуацию на местах, полученная 
информация может послужить улучшению 
результатов законотворчества. 

Отвечая на вопросы журналистов после 
участия в заседании парламента, Ю.Евкуров 
отметил, что в бюджете 2013-го года будет 
сделан акцент на пять направлений: моло-
дежная политика, здравоохранение, образо-
вание, сельское хозяйство и дорожный фонд. 
Он также выразил надежду, что федеральный 
центр предусмотрит выделение республике 
дополнительных средств, необходимых для 
завершения строительства важных объектов. 

Касаясь вопроса о возможном своем уча-
стии в предстоящих через год выборах руко-
водителя Ингушетии, действующий Глава ре-
спублики сказал: «Я озвучу свое решение в 
середине 2013-го года. Сразу предупреждаю: 
никакой специальной кампании с моей сто-
роны не будет. Будет просто текущая работа, 
люди сами дадут оценку. В любом случае, 
вне зависимости от моего участия на выбо-
рах, будет обеспечена должная прозрачность 
на всех этапах избирательного процесса».

Нефтяников для республики 
готовят со школьной скамьи

Глава Ингушетии Юнус-
Бек Евкуров в рамках ин-
спекционной поездки в Мал-
гобекский район посетил 
дочернее предприятие «НК 
«Роснефть» ОАО «РН «Инг-
нефть». В поездке его сопро-
вождали и.о. заместителя 
председателя правительства 
Абубакар Мержоев, глава 
Малгобекского района Адам 
Цечоев и другие. 

Руководитель «Ингнефти» 
Хасан Татриев показал ру-
ководителю региона работу 
буровой установки, которая 
была недавно реконструиро-
вана. После ремонтных ра-
бот скважина начала давать 
от трех до пяти тонн нефти 
в сутки. Руководитель пред-
приятия отметил, что более 
60 скважин находятся в пло-
хом состоянии и нуждаются в 
ремонте. «Необходимо при-
вести их в соответствие со 
стандартами «Роснефти», - 
сказал он. 

Здесь же Глава Ингуше-
тии встретился с учащимися 
гимназий гг. Карабулака и 
Малгобека, на базе которых 

открыты «нефтяные» клас-
сы. учащихся 10 и 11 клас-
сов профилируют на нефте-
газовые специальности. По 
словам Х.Татриева, расчеты 
нефтяных запасов ингушских 
недр позволяют прогнозиро-
вать, что профессия нефтя-
ника долго еще будет востре-
бованной. Он отметил, что у 
школьников сильная база и 
имеются возможности про-
явить свои способности. 

«Главное не количество, 
а качество. Пусть их будет 
только 10 учащихся, но та-
кие, которые изберут именно 
нефтяную специальность и 
будут работать в этой от-
расли», - сказал по этому 
поводу Ю.Евкуров. Он также 
отметил, что Ингушетия ис-
пытывает острый дефицит 
трудовых ресурсов по сред-
не-техническим специально-
стям. «Нам нужны хорошие 
сварщики, слесари, токари. 
В выборе будущей профес-
сии надо ориентироваться на 
специальности, которые се-
годня востребованы на рын-
ке труда», - сказал он, обра-

щаясь к старшеклассникам. 
Глава сообщил, что уча-

щихся специализированных 
классов будут направлять в 
лучшие профильные вузы 
страны. Он также рассказал, 
что с руководством Ямало-
Ненецкого округа достигнута 
договоренность о вахтовой 
работе наших нефтяников 
на промыслах этого регио-
на с зарплатой до 100 тыс. 
рублей. «Нужно отобрать 
десять человек, лучших 
из лучших», - подчеркнул 
Ю.Евкуров. 

Глава Ингушетии отметил, 
что сотрудничество с «Рос-
нефтью» является для ре-
спублики плодотворным. В 
рамках соглашения с ними 
строится детский сад в с.п. 
Орджоникидзевское, школа 
в с.п. Пседах Малгобекского 
района. «В следующем году 
планируется начать строи-
тельство еще ряда объектов 
социального назначения», - 
сообщил Ю.Евкуров.

Пресс-служба Главы РИ

Ю.Евкуров принял участие 
в открытии осенней сессии 

Народного Собрания РИ 
пятого созыва

Обращение 
Главы Республики Ингушетия Ю. Евкурова 

в связи с Днем воспитателя 
и всех дошкольных работников

Дорогие друзья! 
Сердечно поздравляю вас с профессиональным праздником - Днем воспитателя и всех 

дошкольных работников! Работник дошкольного учреждения – это не столько профес-
сия, сколько призвание. Вам – людям, по-настоящему преданным своему делу, отведена 
чрезвычайно важная роль в жизни нашего общества: вы закладываете основы личности 
маленького гражданина. Отрадно сознавать, что наших малышей в дошкольных учреж-
дениях встречают люди, умеющие найти с ними общий язык, заинтересовать, развить 
таланты и способности, а значит воспитать полноценного гражданина великой страны. 

Очень сложная и очень интересная работа у вас - воспитателей, педагогов, психоло-
гов, всех работников дошкольных учреждений - закладывать основу характера маленьких 
граждан. 

Дети – это наша надежда, наше будущее. Нет ничего прекраснее здорового и счастли-
вого детства, полного радости и благополучия, и сделать его таким – наша общая задача. 
В Республике Ингушетия решению этой задачи уделяется особое внимание: ремонтиру-
ются действующие детские сады и ясли, открываются новые учреждения дошкольного 
образования. Работа по всем этим направлениям будет продолжена. 

В этот праздничный день выражаю слова искренней признательности и благодарности 
всем работникам дошкольных учреждений. Спасибо вам за ваш труд, за терпение, чут-
кость, душевную теплоту и заботу, которые вы ежедневно дарите нашим детям! 

Крепкого здоровья, счастья, мира и благополучия вам и вашим близким! 

С 24 по 26 сентября в 
городе Грозном Чеченской 
Республики состоялся 
первый межрегиональ-
ный радиофестиваль 
«Голос Кавказа», посвя-
щенный памяти первого 
президента - Героя России 
А.А.Кадырова.

Организаторами меропри-
ятия выступило министер-
ство ЧР по национальной 
политике, печати и информа-
ции. 

В фестивале  приняли уча-
стие 15 радиокомпаний из 11 
субъектов Юга России. 

Республику Ингушетия 
представляла делегация 
в составе представителей 
миннаца Ингушетии и ООО 
«Радио «Ангушт».

По словам организаторов, 
основная цель мероприятия 
- повышение авторитета ра-
дио, как источника достовер-
ной и оперативной инфор-
мации, презентация лучших 
образцов информационных 
материалов региональных 
радиостанций и создание 
условий для обмена опытом 
работы между региональны-
ми радиостанциями.

25 сентября состоялся 
«круглый стол» на тему: 
«Радиожурналистика в со-
временном медийном про-
странстве». Основными во-
просами обсуждения были 
перспективы развития ра-
диожурналистики в век но-
вейших информационных 
технологий, вклад СМИ Юга 
России в укрепление межна-
ционального и межконфесси-
онального мира. 

В ходе работы замести-
тель министра миннаца Чеч-
ни поделился с присутству-
ющими  об успехах работы 
министерства в области 
радиовещания, так, в част-
ности, был затронут вопрос о 
внедрении проекта «Новости 
СКФО», который работает 
уже более пяти месяцев и 
имеет положительные отзы-
вы у населения республики. 
Благодаря данному проекту 
население республики полу-
чает объективную информа-
цию обо всех новшествах и 
изменениях происходящих в 
регионах СКФО.

Представители ГТРК «Ала-
ния» из РСО-Алания предло-
жили присутствующим  воз-
обновить существовавший в 
70-80 гг. XX в. проект «Зори 
Кавказа». Для корректной 
работы данного проекта не-
обходимо определиться с 
республикой, которая и бу-
дет курировать данный про-

ект. По мнению собравшихся 
представителей радиостан-
ций,  куратором данного про-
екта должна быть Северная 
Осетия, так как она является 
инициатором и уже имеет 
разработанную концепцию 
проекта. В рамках данного 
проекта в один определён-
ный  день на одной волне 
будут звучать программы 
из различных регионов Юга 
России, повествующие о 
культуре, людях, традициях 
и обычаях различных регио-
нов. 

Директор департамента  
мониторинга средств массо-
вой информации Ислам Ха-
туев выдвинул идею созда-
ния единого органа - центра, 
курирующего работу радио-
станций. По его предположе-
нию  это может быть государ-
ственный орган. 

Главный редактор радио 
«Грозный» попросил всех 
представителей радиостан-
ций присылать песни на род-
ном языке, так как на радио 
внедрен проект, в рамках ко-
торого периодически звучат 
песни на различных языках 
нашей страны.

Наталья Юсупова из ГТРК 
Кабардино-Балкарии выска-
зала мнение о низком уровне 
имиджа республик Кавказа 
на информационном поле 
России. В этой связи она 
предложила в дальнейшем 
разработать определённую 
концепцию повышения уров-
ня имиджа республик Юга 
России посредством созда-
ния определённых радио-
проектов. Также ею была 
предложена организация ма-
стер-классов радиожурнали-
стики в различных регионах 
Юга России для обучения как 
молодых специалистов, так 
и специалистов, имеющих 
за своими плечами немалый 
опыт. Это будет выглядеть 
как своеобразный  обмен 
специалистами в области 
радиовещания и радиожур-
налистики, что будет способ-
ствовать повышению уровня 
подготовки специалистов. 

Аиша Гусенова, главный 
редактор  радио Дагестана 
«Страна Гор», отметила,  что 
в современном мире радио-
журналисту необходимо 
быть универсальным. По ее 
словам, работа журналистов 
по типу диктора должна уйти 
в прошлое. Журналист дол-
жен быть и корреспонден-
том, и ведущим, и вместе с 
тем монтажером своей про-
граммы. 

Также  во время беседы 
представители миннаца Чеч-

ни предложили обменивать-
ся архивами радиопрограмм, 
по их словам, в этом направ-
лении уже имеется опреде-
лённый опыт: ГТРК «Ала-
ния» Северной Осетии уже 
представила свой радиоар-
хив Чеченской Республике.

На второй день пребыва-
ния в ЧР гости совершили 
экскурсию по различным ме-
стам и достопримечательно-
стям Чечни. 

Вечером, в Государствен-
ном концертно-театральном 
зале города Грозный нача-
лось официальное открытие 
первого фестиваля радио-
станций Юга России «Голос 
Кавказа».

На большом экране сцены 
были показаны видеоролики 
-  визитные карточки каждой 
радиостанции присутствую-
щей на данном фестивале.

«Ангушт» представил на 
фестиваль видеоролик о 
своей деятельности с само-
го начала запуска вещания 
радио.

Каждое представление ре-
гиона сопровождалось вы-
ступлением артистов и звезд 
эстрады, представляющих 
тот или иной субъект Юга 
России. 

Республику Ингушетия 
представила восходящая 
звезда ингушской эстрады 
Русана Баркинхоева, высту-
пление которой сопровожда-
лось бурными аплодисмен-
тами. уже после фестиваля 
нашу звёздочку хвалили име-
нитые артисты, а представи-
тели радиостанций просили 
ролики её песен для веща-
ния в различных радиостан-
циях.

Затем состоялось награж-
дение победителей фести-
валя.

В номинации «Ежедневная 
информационная програм-
ма» первое место жюри при-
судило Александре Дудченко 
- редактору информационно-
го вещания РГВК «Дагестан-
радио «Страна Гор», второе 
место разделили - шеф-
редактор службы новостей 
«Новая волна» г. Волгоград 
Наталья Галкина и радио-
ведущая ТРК «Путь» имени 
А-Х. Кадырова Хедия Тачие-
ва. Третье место поделили – 
программный директор «До-
рожное радио «Астрахань» 
Роман Бекбулов и редактор 
выпуска новостей Екатерина 
Булатова «Дон-ТР» Ростов-
ской области. 

(Продолжение 
на 3 стр.)

Республика Ингушетия 
приняла участие 

в радиофестивале «Голос Кавказа»
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При выезде из Российской Федерации и въезде (возвраще-
нии) в Российскую Федерацию порядок пересечения государ-
ственной границы Российской Федерации регулируется зако-
нодательством Российской Федерации.

Выезд из Российской Федерации и въезд в Российскую 
Федерацию граждане Российской Федерации осуществляют 
по действительным документам, удостоверяющим личность 
гражданина Российской Федерации за пределами террито-
рии Российской Федерации.

Основными документами, удостоверяющими личность 
гражданина Российской Федерации, по которым граждане 
Российской Федерации осуществляют выезд из Российской 
Федерации и въезд в Российскую Федерацию, признаются:

паспорт;
дипломатический паспорт;
служебный паспорт;
паспорт моряка (удостоверение личности моряка).
Паспорт выдается гражданину Российской Федерации по 

его письменному заявлению, поданному лично или через его 
законного представителя, федеральным органом исполни-
тельной власти, уполномоченным на осуществление функ-
ций по контролю и надзору в сфере миграции, или его терри-
ториальным органом.

В случае, если гражданин Российской Федерации утра-
тил паспорт (дипломатический паспорт, служебный паспорт, 
паспорт моряка) вне пределов Российской Федерации, со-
ответствующим дипломатическим представительством или 
консульским учреждением Российской Федерации либо 
представительством федерального органа исполнительной 
власти, ведающего вопросами иностранных дел, находящим-
ся в пределах приграничной территории, в том числе в пункте 
пропуска через государственную границу Российской Феде-
рации, ему выдается временный документ, удостоверяющий 
его личность и дающий право на въезд (возвращение) в Рос-
сийскую Федерацию. Порядок оформления такого документа 
и его форма определяются правительством Российской Фе-
дерации.

Граждане Российской Федерации, пребывающие за преде-
лами Российской Федерации, находятся под защитой и по-
кровительством Российской Федерации.

Дипломатические представительства и консульские учреж-
дения Российской Федерации обязаны обеспечивать меры 
по защите граждан Российской Федерации и оказывать им 
покровительство в порядке, определяемом законодатель-
ством Российской Федерации и международными договора-
ми Российской Федерации.

В пунктах пропуска, открытых для международного сооб-
щения, осуществляется паспортный контроль и в паспорте 
производится отметка о дате и месте пересечения границы.

В пунктах пропуска через государственную границу Россий-
ской Федерации и пунктах таможенного оформления пище-
вых продуктов, материалов и изделий, ввоз которых осущест-
вляется на территорию Российской Федерации, должностные 
лица, осуществляющие государственный санитарно-эпи-
демиологический надзор, государственный ветеринарный 
надзор и государственный фитосанитарный контроль, в со-
ответствии со своей компетенцией проводят досмотр таких 
пищевых продуктов, материалов и изделий и принимают 
решение о возможности оформления ввоза таких пищевых 
продуктов, материалов и изделий на территорию Российской 
Федерации. Запрещено провозить в ручной клади и в бага-
же пищевые продукты животного происхождения непромыш-
ленного происхождения (без герметичной упаковки): 1) мясо 
баранины; 2) мясо говядины; 3) мясо птицы; 4) мед и другие 
пищевые продукты питания. 

В случае, если пищевые продукты, материалы и изделия, 
ввоз которых осуществляется на территорию Российской 
Федерации, вызывают у должностных лиц, осуществляющих 
государственный санитарно-эпидемиологический надзор, 
государственный ветеринарный надзор и государственный 
фитосанитарный контроль, обоснованные сомнения в без-
опасности таких пищевых продуктов, материалов и изделий, 
указанные лица принимают решение о временном приоста-
новлении оформления ввоза на территорию Российской Фе-
дерации таких пищевых продуктов, материалов и изделий.

Физические лица могут вывозить 
из Российской Федерации:

а) ранее ввезенные в Российскую Федерацию этими лица-
ми драгоценные металлы и драгоценные камни с представ-
лением оформленных таможенными органами документов, 
подтверждающих факт их ввоза;

б) предназначенные для личных, семейных, домашних и 
иных не связанных с осуществлением предпринимательской 
деятельности нужд физических лиц, драгоценные металлы и 
драгоценные камни. При этом общая стоимость вывозимых 
драгоценных металлов и драгоценных камней не должна 
превышать сумму, эквивалентную 10 000 долларам США. В 
общую стоимость вывозимых драгоценных металлов и дра-
гоценных камней не включается стоимость ранее ввезенных 
физическими лицами в Российскую Федерацию, а также вре-
менно вывозимых из Российской Федерации драгоценных 
металлов и драгоценных камней.

Граждане Российской Федерации, награжденные государ-
ственными наградами, выезжающие из Российской Федера-
ции за границу, имеют право вывозить эти государственные 
награды при наличии документов, подтверждающих их на-
граждение.

При единовременном вывозе из Российской Федерации 
физическими лицами наличной иностранной валюты и (или) 
валюты Российской Федерации в сумме, равной в эквивален-
те 3 000 долларов США или не превышающей этой суммы, 
вывозимая наличная иностранная валюта и (или) валюта 
Российской Федерации не подлежит декларированию тамо-
женному органу.

Физические лица имеют право единовременно вывозить 
из Российской Федерации наличную иностранную валюту и 
(или) валюту Российской Федерации в сумме, равной в эк-
виваленте 10 000 долларов США или не превышающей этой 
суммы. При этом не требуется представление в таможенный 
орган документов, подтверждающих, что вывозимая налич-
ная иностранная валюта и (или) валюта Российской Федера-
ции была ранее ввезена или переведена в Российскую Феде-
рацию либо приобретена в Российской Федерации.

Вывозу из Российской Федерации не подлежат следующие 
категории культурных ценностей:

движимые предметы, представляющие историческую, ху-
дожественную, научную или иную культурную ценность и от-
несенные в соответствии с действующим законодательством 
к особо ценным объектам культурного наследия народов Рос-
сийской Федерации, независимо от времени их создания;

движимые предметы, независимо от времени их создания, 
охраняемые государством и внесенные в охранные списки и 
реестры в порядке, установленном законодательством Рос-
сийской Федерации;

культурные ценности, постоянно хранящиеся в государ-
ственных и муниципальных музеях, архивах, библиотеках, 
других государственных хранилищах культурных ценностей 
Российской Федерации. По решению уполномоченных госу-
дарственных органов данное правило может быть распро-
странено на иные музеи, архивы, библиотеки;

культурные ценности, созданные более 100 лет назад, если 
иное не предусмотрено настоящим законом.

При попытке провезти контрабанду через пункт пропуска 
наступает уголовная ответственность в соответствии с рос-
сийским законодательством, в соответствии с уголовным ко-
дексом Российской Федерации:

Статья 188. Контрабанда

1. Контрабанда, то есть перемещение в крупном размере 
через таможенную границу Российской Федерации товаров 
или иных предметов, за исключением указанных в части вто-
рой настоящей статьи, совершенное помимо или с сокрыти-
ем от таможенного контроля либо с обманным использова-
нием документов или средств таможенной идентификации 
либо сопряженное с недекларированием или недостоверным 
декларированием, - наказывается штрафом в размере от ста 
тысяч до трехсот тысяч рублей или в размере заработной 
платы или иного дохода осужденного за период от одного 
года до двух лет либо лишением свободы на срок до пяти лет.

2. Перемещение через таможенную границу Российской 
Федерации наркотических средств, психотропных, сильно-
действующих, ядовитых, отравляющих, взрывчатых, радио-
активных веществ, радиационных источников, ядерных 
материалов, огнестрельного оружия, взрывных устройств, 
боеприпасов, оружия массового поражения, средств его до-
ставки, иного вооружения, иной военной техники, а также 
материалов и оборудования, которые могут быть использо-
ваны при создании оружия массового поражения, средств 
его доставки, иного вооружения, иной военной техники, в от-
ношении которых установлены специальные правила пере-
мещения через таможенную границу Российской Федерации, 
стратегически важных сырьевых товаров или культурных цен-
ностей, в отношении которых установлены специальные пра-
вила перемещения через таможенную границу Российской 
Федерации, если это деяние совершено помимо или с сокры-
тием от таможенного контроля либо с обманным использо-
ванием документов или средств таможенной идентификации 
либо сопряжено с недекларированием или недостоверным 
декларированием - наказывается лишением свободы на срок 
от трех до семи лет со штрафом в размере до одного миллио-
на рублей или в размере заработной платы или иного дохода 
осужденного за период до пяти лет либо без такового. 

Также запрещается ввоз на территорию Российской Феде-
рации через пункт пропуска печатной продукции (журналы, 
книги, брошюры, плакаты, листовки и т.д.), имеющей экстре-
мистскую, псевдорелигиозную направленность, распростра-
няющей человеконенавистные идеи, призывающей к сверже-
нию государственной власти в стране.

Руководство пограничного управления ФСБ России по Ре-
спублике Ингушетия обращается ко всем участникам хаджа 
с настоятельной просьбой соблюдать правила пересечения 
государственной границы, не нарушать требования россий-
ского законодательства, регламентирующего деятельность 
контролирующих служб в пунктах пропуска, чтобы без помех 
и задержек убыть на хадж и вернуться домой.

Министерство здравоохранения Королевства Саудовская 
Аравия в связи со вспышкой вируса гриппа А (Н1N1) опубли-
ковало санитарные требования, которые были выработаны 
на основании медикосанитарных правил для сезона хаджа и 
умры 2009 г. 

Кроме обязательных требований по вакцинации против ме-
нингитной инфекции, рекомендует всем паломникам пройти 
иммунизацию против сезонного гриппа до начала хаджа и 
умры, а также, по возможности, иммунизацию против панде-
мического гриппа.

Памятка паломникам, убывающим на хадж 
в Королевство Саудовская Аравия в 2012 году

Регулирование межнаци-
ональных, межконфесси-
ональных отношений - это 
один из самых сложных во-
просов руководства любого 
государства. Правильная 
политика в этом вопросе яв-
ляется основополагающим 
для стабильности в обще-
стве, а явное ущемление 
прав и свобод одной нации 
в пользу другой является ми-
ной замедленного действия. 
Если не взорвётся сразу, то 
через десяток лет обязатель-
но возникает напряжённость 
между народами и этим не-
пременно воспользуются 
враги государства, совершив 
провокации с человеческими 
жертвами - тогда масштаб-
ных конфликтов не избежать.

учитывая тот факт, что на 
Северном Кавказе относи-
тельно большая плотность 
населения на каждый ква-
дратный километр на рав-
нинной плоскости, можно 
смело предположить, что лю-
бой межэтнический конфликт 
здесь связан с перераспре-
делением земельных ресур-
сов. Специфика Северного 
Кавказа в этом и заключает-
ся, что крайне необходимо 
учитывать не только Консти-
туцию РФ, но и традиционно-
исторически сложившиеся 
отношения между кавказски-
ми народами.

Основные конфликтные зе-
мельные взаимоотношения 
на Северном Кавказе сложи-
лись после массовых депор-
таций целых народов в сере-
дине 20 века. Государство, 
обвинив некоторые народы 
Северного Кавказа в измене 
Родине, сослало их в Сибирь 
и, тем самым, расширили зе-
мельные ресурсы соседних 
народов. В данном случае 
государство грубо нарушило 
историческое взаимоотно-
шение между кавказскими 
народами, но 26 апреля 1991 
года ошибка была исправле-
на - был издан Закон «О ре-
абилитации репрессирован-
ных народов». Этот Закон 
должен был внести равно-
весие во взаимоотношения 
между народами, но у чинов-
ников и высшего руководства 
страны в то время не хвати-
ло мудрости и политической 
воли довести до конца все 
положения этого историче-
ского Закона. Нерешитель-
ность, двойной стандарт в 
оценке событий и ситуаций 
привёл два братских народа 
- ингушский и осетинский - к 
конфликту осени 1992 года 
на административной терри-
тории Северной Осетии. По-
гибли люди.

Институты власти в этот 
сложный период прояви-
ли преступное бездействие 
-  более семи дней центр не 
вмешивался во взаимоотно-
шения двух народов, а ми-
ротворческие силы заняли 
одностороннюю позицию, и 
это было достаточно, что-
бы совершить масштабные, 
массовые преступления.

Девяностые годы про-
шлого столетия в новейшей 
истории России являются 
переломными. События в 
республиках СССР напоми-
нают революционные годы 
начала века, когда утверж-
далась власть Советов при 

помощи братоубийственных 
войн. И становление совет-
ской власти, и развал одной 
из самых могущественных 
держав на планете происхо-
дили в результате внутрен-
них конфликтов в стране. 
Здесь нет победителей. 
Внутри общества возникает 
недовольство, так как идут 
массовые нарушения эле-
ментарных прав человека. 
Сегодня, строя демокра-
тическое общество, надо 
помнить о  недопустимости 
создавать ситуацию, когда 
представители одного клас-
са или  нации, социальной 
группы подавляют волю и 
права  других. Законность – в 
равенстве прав и обязанно-
стей.

Высшим органам власти 
надо помнить, что каждая эт-
ническая группа имеет свои 
корни, свою историю, свою 
малую Родину - это неоспо-
римо.

Вспомним краткие истори-
ческие свидетельства из со-
бытий 20 века.

Начало века - Октябрьская 
революция, которая побе-
доносно прошла и на тер-
ритории Северного Кавказа. 
Исторически сложилось так, 
что за ингушским народом 
закрепился термин «Красная 
Ингушетия». Затем, в 1924 
году была создана Ингуш-
ская автономия с центром 
в г.Владикавказе в составе 
Терской области.

1934 год. Произвели объ-
единение Ингушской и Че-
ченской автономий, при этом 
согласия ингушей не спроси-
ли. Лишили ингушский народ 
столицы и урезали часть ис-
конных земель в пользу осе-
тинского народа.

Середина века - 23 фев-
раля 1944 года. Весь ингуш-
ский народ в день Советской 
армии, то есть в праздник, 
был депортирован в Сибирь. 
Ингушские земли полностью 
переданы осетинскому на-
роду вместе со всем имуще-
ством, собранным не одним 
поколением. уничтожены в 
музеях и архивах докумен-
ты, подтверждающие те или 
иные исторические события 
ингушского народа.

1956 год. Ингушский на-
род реабилитирован, и же-
лающие могли вернуться на 
свою историческую Родину.

Конец века - 31 октября 
1992 года. Фактически всё 
ингушское население было 
выдворено за пределы ад-
министративных границ 
Северной Осетии. Власть 
оказалась заложницей сво-
ей бездарной национальной 
политики.

2012 год. Ещё сегодня есть 
населённые пункты в Приго-
родном районе, где до 31 ок-
тября 1992 года проживали 
ингуши, а сегодня у них нет 
возможности туда возвра-
титься. Этот вопрос должен 
быть решен – должны испол-
няться российские законы. 
При этом все эти годы  людей 
различными методами   при-
нуждали к оформлению от-
казных заявлений.

удивительно, что при этом 
за 20 лет на всех уровнях 
государственной власти 
создавались всевозможные 
комиссии, издавались при-

казы, распоряжения, но ни 
надзорные, ни силовые, ни 
следственные органы на Се-
верном Кавказе фактически 
ни одно следственное меро-
приятие не довели до конца 
по фактам убийств и захвата 
в заложники лиц ингушской 
национальности. Надо ли го-
ворить, что такие факты под-
рывают доверие людей?

С 1991 года остались нере-
шенными территориальные 
вопросы. И в них -  опять мина 
замедленного действия. По-
добные вопросы актуальны  
между различными народа-
ми Северного Кавказа. Во-
прос границ между субъек-
тами Российской Федерации 
открыт. Центральная власть 
как никогда сегодня сильна 
и нельзя допустить тот хаос 
и беспредел, который был 
здесь в конце прошлого века, 
а Закон «О реабилитации 
репрессированных народов» 
нужно исполнить в полном 
объёме, чтобы внешние вра-
ги нашего государства не ис-
пользовали внутренние кон-
фликты.

Для этого необходимо се-
годня на государственном 
уровне решить два главных 
вопроса на Северном Кавка-
зе - установить судьбу всех 
без вести пропавших, на-
чиная с осетино-ингушского 
конфликта осени 1992 года, 
и определить конкретные 
административные границы 
между субъектами РФ, ко-
торые были нарушены по-
сле массовых депортаций 
в 40-х годах прошлого века. 
Сил и средств у нашего го-
сударства для решения этих 
вопросов более чем доста-
точно, тем более что руко-
водство страны возглавляет 
такой опытный политик с 
большим кредитом доверия 
общества, как Владимир 
Владимирович Путин.

На окраине г.Назрани в 
Ингушетии спустя 20 лет 
установлен памятник 192-
м без вести пропавшим в 
1992 году мирным гражда-
нам ингушской националь-
ности. Родные и близкие не 
потеряли надежду на то, что 
рано или поздно под каж-
дым памятником будут за-
хоронены останки дорогих 
им сыновей, отцов, братьев, 
сестёр и матерей. Это об-
щенациональная трагедия 
не только ингушского, но и 
осетинского народа. Нельзя 
допустить, чтобы  на пре-
ступный путь безрассудной 
ненависти встала молодёжь 
и весь негатив, который ими 
был приобретен в то время, 
«служил» им в жизни. 

Погибли мирные граждане 
двух братских народов - ин-
гушского и осетинского. Эту 
трагедию можно и надо было 
избежать, зная горький опыт 
прошлого.

Чёрную страницу между 
нашими народами нужно 
перевернуть, решив те во-
просы, которые нынешнее 
поколение обязано решить 
- установить судьбу каждо-
го без вести пропавшего в 
конфликте и способствовать 
интеграции ингушского и осе-
тинского народов.

Е.Х.БАРКИнХоЕвА

НАДО ПЕРЕВЕРНУТЬ 
ЧЕРНУЮ СТРАНИЦУ

20 ЛЕТ ПОСЛЕ ОСЕТИНО-ИНГуШСКОГО КОНФЛИКТА 1992 г.

назрановской транс-
портной прокуратурой 
совместно со специали-
стами МТУ Федеральной 
службы по надзору в сфе-
ре транспорта по СКФо 
проведена проверка со-
блюдения на станциях 
«назрань», «Консервная», 
«Плиево», «Карабулак», 
«Слепцовская» СКЖД тре-
бований федерального за-
конодательства о транс-
портной безопасности, 
противодействия актам 
незаконного вмешатель-
ства на железнодорож-
ных станциях, исполне-
ния законодательства в 
области эксплуатации 
железнодорожного транс-
порта и соблюдения без-
опасности движения на 
железнодорожных путях 
общего пользования Ре-
спублики Ингушетия, в 
ходе которой выявлены 
многочисленные наруше-
ния Федеральных законов 
«о транспортной безо-
пасности» и «о противо-
действии терроризму». 

На станциях Республики 
Ингушетия выявлены на-
рушения требований при-
каза минтранса № 43 от 
08.02.2011 г. «Об утвержде-
нии требований по обеспече-
нию транспортной безопас-
ности, учитывающих уровни 
безопасности для различных 
категорий объектов транс-
портной инфраструктуры и 
транспортных средств же-
лезнодорожного транспорта» 
и Инструкции по текущему 
содержанию железнодорож-
ного пути, утвержденной за-
местителем министра путей 
сообщения Российской Фе-
дерации.

Станции «Назрань», «Кон-
сервная», «Плиево», «Ка-
рабулак», «Слепцовская» 
СКЖД не в полной мере со-
ответствуют требованиям 
федерального законодатель-
ства о поддержании в посто-
янной готовности к эффек-
тивному использованию сил 
и средств, предназначенных 
для выявления, предупреж-
дения, пресечения актов не-
законного вмешательства в 
деятельность транспортного 
комплекса, а также миними-
зации последствий подобно-
го вмешательства. 

Назрановской транспорт-
ной прокуратурой продолжа-
ется работа по надзору за 
соблюдением законодатель-
ства на объектах транспорт-
ной инфраструктуры в целях 
обеспечения безопасности 
граждан, являющихся поль-
зователями железнодорож-
ного транспорта. В настоя-
щее время в установленном 
законом порядке решается 
вопрос о внесении актов про-
курорского реагирования. 

в.СИДоРЕнКо,
транспортный прокурор, 

советник юстиции

ЧЕЛОВЕК 
И ЗАКОН

Вопросы
безопасности
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Уважаемая редакция! На-
писать вам письмо я решил 
по простой причине: счи-
таю необходимым говорить 
правду, когда мы оцениваем 
роль того или иного руко-
водителя. В данном случае, 
хочу сказать о Главе нашей 
республики Юнус-Беке Ба-
матгиреевиче Евкурове, его 
деятельности. 

Мы все помним, что пер-
вые шаги свои на посту 
руководителя Ингушетии 
Юнус-Бек Евкуров начал с 
созыва Съезда народа Ингу-
шетии, пригласив туда всех 
бывших ее руководителей, 
представителей различ-
ных политических и обще-
ственных движений, всех 

слоев населения. Он сразу 
показал, что для него глав-
ное – это единство наро-
да, спокойствие и безопас-
ность в нашем общем доме. 
И человек этот проявил не 
только политическую волю, 
но и личное мужество, когда 
пришлось решать просто 
огромное множество про-
блем.

Вспомните террористи-
ческий акт, свершенный 
против Главы нашей респу-
блики, когда, казалось, мало 
шансов остаться в живых. 
Получив тяжелое ранение, 
он, по воле Всевышнего, к 
радости людей, выжил. За-
тем была трудная и слож-
ная работа по управлению 
республикой, налаживанию 
деятельности учреждений 
и предприятий. Он без гром-
ких слов и торжеств начал 
делать просто неоценимые 
дела: пошел процесс прими-
рения кровников, мы стали 
спасать молодежь от пре-
ступности и экстремизма, 
появились большие успе-
хи в развитии социальной 
сферы, стала крепнуть и 
развиваться экономическая 
база республики и многое 
другое. Сегодня глаз ра-
дуют новые поликлиники, 
появились микрорайоны жи-
лых многоэтажек, детские 
сады, школы, учреждения 
культуры. Чище и красивее 
становятся улицы наших 
городов и сел, в республику 
приезжают гости со всех 
уголков России, люди, по-
страдавшие от оползней, 
получили прекрасные дома. 
Впереди новые добрые, по-
лезные дела и планы. И в 
этом, надо быть объектив-
ными, большая заслуга Гла-
вы республики.

 Кстати, нельзя не ска-
зать об этом: люди благо-

дарны, что проявляется 
забота, защита прав осуж-
денных. И благодарны, с 
другой стороны, за должный 
правопорядок в обществен-
ной жизни.

Критиковать и требо-
вать легко, иногда, навер-
ное, и надо, необходимо. 
Вот честно оценить сде-
ланное, мы порой не можем 
или не хотим, а надо. К при-
меру, кто станет спорить, 
что гораздо лучше стала 
исполнительская дисципли-
на? Сегодня государствен-
ные службы, работающие 
непосредственно с людьми, 
стали более доступными, 
меньше стало бюрократии. 
Глава республики требует 

честного труда и ответ-
ственности от всех чинов-
ников, невзирая на ранги.

Благодаря инициативам и 
работе лидера республики, 
у нас хорошие перспективы 
в деле благоустройства, 
экономического развития 
Ингушетии. Строитель-
ство объектов туристи-
ческого кластера подарит 
новую жизнь горной Ингу-
шетии, поможет снизить 
напряженность на рынке 
труда, сделать жизнь мно-
гих людей более счастливой 
и обеспеченной.

С большим удовольстви-
ем прочитал недавнее со-
общение об участии Ингу-
шетии в инвестиционном 
форуме «Сочи-2012», где 
предприятия нашей респу-
блики заключили очень вы-
годные, перспективные 
контракты. 

Задач у нас у всех еще 
много-много, как и задач, 
стоящих перед Главой ре-
спублики, но все они реша-
емы, все у нас получится, 
если будем едины в стрем-
лении поддержать хорошее 
начинание, полезную идею. 
В республике есть лидер, 
которого знает вся Россия 
и мир, у народа Ингушетии 
есть сегодня возможности 
укреплять и развивать ре-
спублику. Будем же ценить 
это, и работать на благо 
родного края. 

Къонахчун сий де къонахий 
беза, г1алг1ай къаман мас-
саз хиннаб къонахий. Тахан 
цун мехка даь сий деш д1а-
даха Дала низ лолба вайна. 
Сакхетам лакха хилба, аьт-
тув хилба вай, барт хилба 
вай. 

Хасан БАлАЕв,
 житель с.п. Троицкая
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Девятилетний Илез Кодзоев очень хотел стать ка-
детом Горского кадетского корпуса. У него даже сни-
мок имеется в военной форме на пограничном посту, 
сделанный путем фотомонтажа. но для достижения 
цели Илез на вступительных экзаменах недобрал одно-
го балла. Переживал сильно. Говорили, что в постель 
слег от расстройства. Как многие мальчишки, он ви-
дел себя военным в будущем, а в настоящем его зани-
мал футбол. Эти два увлечения настоящего и будуще-
го жили в нем одновременно.

 
услышав о малоизвестной еще среди населения спор-

тивной школе, зная его любовь к мячу, мать Илеза решила 
определить его туда. В новой обстановке и психологическая 
рана заживет быстрее и лучше, и спортом будет заниматься 
системно, под началом тренера, в окружении себе подобных.

 По прошествии первой недели наступившего учебного 
года, встретившись с Илезом, я узнала о перемене, переме-
не благоприятной, судя по настроению, произошедшей в его 
маленькой жизни, и узнала о существовании в нашей респу-
блике подобного учебного заведения.

- Это специальная школа, – объяснял мне мальчик. – В ней 
готовят футболистов.

- Вы живете там? Спите, кушаете там же? – спрашиваю 
я.

- Да, - отвечает Илез.
- И учитесь в этой же школе?
- Нет. учиться мы ходим в другую школу. Она находится на-

против, нужно только перейти дорогу.
- Автодорогу? По ней машины ездят?
- Совсем немного.
И, видимо, уловив мое беспокойство, добавил:
– Нас воспитатель сопровождает.
- Значит, в школе напротив вы проходите школьную 

программу.
- Да. у нас бывает по пять-шесть уроков.
- Тебе там занятия нравятся больше, чем здесь, в кан-

тышевской школе?
- Намного. И уроки интереснее проходят. И учителя мне там 

больше нравятся. Отношение теплое.
- А в своей школе чем занимаетесь?
- Тренировками.
Так, подстегнутая хорошим настроением ребенка, приехав-

шего на выходные домой, я вышла на незнакомое дотоле 
учреждение. С неделю пришлось ждать директора, который 
находился на выезде. Как правило, в нашей республике ин-
тервью дает либо сам руководитель, либо по его указанию 
другое лицо.

В понедельник, 17 сентября, я познакомилась и с директо-
ром, и с самой школой, которая так хорошо приняла Илеза 
Кодзоева, заразившим меня своим настроением, что я отпра-
вилась в Малгобек на это знакомство.

Султан Мержоев с 2001 года является директором респу-
бликанской специализированной детско-юношеской шко-
лы-интерната по футболу. Это государственное казенное 

учреждение. Функционирует с 1998 года. Поскольку это ре-
спубликанское заведение, оно охватывает практически всю 
республику за исключением Джейрахского района. (Скалола-
зы - горцы, видимо, футболом не так увлекаются, как населе-
ние равнинной части). Соответственно, должно быть предус-
мотрено проживание, питание. Поэтому школа носит статус 
интерната.

Первыми во дворе школы я встретила родительницу с 
мальчиком. Роза Богатырева из с. п. Барсуки Назрановского 
района приехала устроить своего сына Хаважа.

- Почему решила отдать ребенка в спецшколу? – поин-
тересовалась я у матери.

- Сам по себе ребенок подвижный, – отвечает Роза. – В На-
зрановском ФОКе занимался футболом и хочет дальше за-
ниматься. И еще одно обстоятельство - я сама целыми днями 
на работе. Хочу, чтобы ребенок все время был под присмо-

тром и занят полезным делом.
- Почему так поздно? Ведь уже середина сентября.
- Мы подавали документы в Горский кадетский корпус. Там 

нам твердо обещали, что мальчик будет зачислен. В связи с 
изменениями в кадровой области корпуса, произошедшими 
в начале учебного года, ждали до последнего. В итоге поте-
ряли две недели. Потом как-то встретила родительницу, сын 
которой вместе с моим поступал в кадетский и так же не про-
шел. Помню ее волнения тогда во время экзаменов, как она 
плакала после провала. И вот она мне сказала, что отдала 
своего ребенка в эту школу, что здесь ей очень понравилось. 
Она сказала, что теперь рада, что ее мальчик не прошел в 
кадетский, а попал сюда. Вот мы и здесь.

Немного поприсутствовав при их беседе с директором, 
слышала, как он в подробностях разъяснял родительнице как 
у них здесь проходит жизнь. Призвал ее везде самой посмо-
треть: как кормят детей, где они спят, где занимаются и т. д. 

- Если вам наши условия подходят и если у ребенка есть 
желание заниматься футболом, мы его возьмем в свою шко-
лу. Следуя правилам, – объяснял директор, – мы должны за-
числять по итогам определенных нормативов, которые сдают 
при поступлении в подобное заведение. Но у нас имеются 
свободные места. Поэтому достаточно желания ребенка. 

И обратился к мальчику с вопросом: «Есть желание?». На 
что тот незамедлительно утвердительно кивнул головой.

Тем временем на футбольном поле в полном разгаре шли 
тренировки. На одной половине занимались учащиеся сред-
ней группы, на другой - младшей группы. Что любопытно и 
что мне очень понравилось, ни те, ни другие совершенно не 
реагировали на мое появление на поле. А я вторглась, чтобы 
сделать несколько фотоснимков к данному материалу. Даже 
когда мяч, сопровождаемый двумя юными спортсменами, 
оспаривавшими его друг у друга, летел прямо на меня, ребя-
та видели исключительно только свой мяч и перемещались 
быстро за ним. Настолько они увлеченно занимались, что не 
замечали постороннего.

Пройдя на другую половину поля, где по воротам пооче-
редно били мячом две шеренги мальчиков, одетых в форму 
зеленого и фиолетового цветов, я вообще набралась, мягко 

говоря, смелости прервать тренировку. Очень хотелось взять 
в кадр всех вместе с тренером. 

Халит Балаев - тренер младшей группы. Выпускник дан-
ной школы. По ее окончании играл в футбольной команде 
республики «Онгушт» (тогда название писалось так). Потом 
последовали расформирование футбольного клуба, служба 
в Вооруженных силах. После чего вернулся в спецшколу уже 
тренером. Тренирует младшую группу. Говорит, что и учиться 
ему здесь нравилось, и работать нравится. Не грустит, что 
карьера спортсмена не удалась.

- Я очень доволен,- признается Халит. 
В маленьком тесном кабинете директора верх шкафа до 

отказа заполнен кубками, выигранными воспитанниками за 
время функционирования школы. На полке шкафа лежат 
гетры. Внизу на полу сложены новые мячи. Стол с разных 
сторон заполнен бутсами, свистками, другим спортивным ин-
вентарем. Все это в выходные дни закуплено в Пятигорске.

- Жаль, в недостаточном количестве,- добавляет директор. 
– Деньги поступают мало и несвоевременно. 

Несвоевременное поступление финансовых средств осо-
бенно сказывается во время соревнований. 

По словам Султана Мержоева, каждый год возрастные 
группы участвуют в первенстве республики, в турнирах по 
линии ЮФО и СКФО. В этом году участвовали в двух между-
народных турнирах, проходивших в Республике Беларусь. 
В этих турнирах играли, кроме хозяев, команды из Эстонии, 
Латвии, Петербурга, Москвы. Оба раза наши юные футболи-
сты заняли первые места.

- Мы постоянно участвуем в соревнованиях,- продолжает 
нашу беседу Султан Мержоев. – Наша задача – наигрывать 
ребят, с тем чтобы они получали игровую практику. Многие 
наши воспитанники играют в футбольной команде республи-
ки «Ангушт». Трое из их числа вернулись в школу тренера-
ми. Одновременно получают высшее образование в заочной 
форме.

- Сколько тренеров у вас работает?
- Двадцать. Из них по республике работают тринадцать, а 

семеро – здесь. Один тренирует исключительно вратарей.
- На ваш взгляд, их работа удовлетворительна?
- На сегодняшний день они подходят. Лучшие тренеры, ко-

торые есть в республике, работают здесь.
- В конце прошлого месяца у меня вышла статья об 

учительнице, которая работает непрерывно сорок пятый 
год в школе. Она сказала о своей профессии емкую фра-
зу: «Чтобы быть учителем, надо любить детей». Я так 
статью и назвала. Хотелось бы от вас услышать краткое 
заключение. Чтобы быть тренером … продолжите, пожа-
луйста, мысль.

- Чтобы быть тренером, надо быть отцом, матерью, педа-
гогом и, конечно, любить детей. Без любви к детям, не надо 
вообще к ним подходить. Без любви с детьми попросту не-
возможно работать. Если тренер будет соответствовать по-
добающему уровню, ребенок будет расти без-ус-лов-но. По-
тому что всю информацию он получает от тренера. Все, что 
тренер говорит, он должен уметь показывать.

Трое наших выпускников сегодня успешно играют за преде-
лами республики. Это Аслан Ахриев, Ахмед Барахоев, Маго-
мед Оздоев. К их подготовке причастны наши тренеры, кото-
рые работали с ними в разное время. Я бы хотел их назвать. 
Это Руслан Мархиев, Дауд Яндиев, Джамал Мархиев, Казбек 
Тариев, Ибрагим ужахов, Казбек ужахов, Магомед Алиев.

 Хотел бы сказать несколько слов о ребятах, которые де-
лают футбольную карьеру. Ахмед Барахоев - один из первых 
выпускников этой школы. После выпуска я этого парня оста-
вил здесь, потому что видел в нем хорошие задатки. Два года 
мы с ним еще работали. Два года он участвовал в первенстве 
ЮФО, СКФО в первой лиге среди юношей, потом в высшей 
лиге среди юношей. Играл в «Ангуште», в «Дружбе» (Май-
коп). Потом его привлекли в Молдову, в премьер-лигу. Сейчас 
один из лучших игроков команды «Зимбра» (Молдова). Пер-
вый ингуш, который забил гол в лиге Европы в игре со Швеци-
ей. «Зимбра» выиграла этот матч со счетом 1:0. И забил этот 
гол, повторю, Ахмед Барахоев, наш выпускник.

- Когда этот матч состоялся?
- В прошлом месяце. Другой наш воспитанник Магомед 

Оздоев. Три года учился в данной школе. Немного играл в 
«Ангуште». Потом уехал на украину. Играл в составе коман-
ды «Терек». В настоящее время играет за московский клуб 
«Локомотив», в премьер-лиге. О нем неплохо отзываются. 

В спортшколе образ жизни налажен таким образом, что-
бы максимально обеспечить детям комфорт и условия для 
роста, не только спортивного роста, но и развития личности. 
Каждый день кроме выходных по два часа тренировки. В 
обычном режиме школьные занятия. Школьную программу 
воспитанники РДЮСШ получают в СОШ №20, что находится 
рядом. Школа эта перегружена. Об этом нетрудно было до-
гадаться из разговора с моим маленьким героем, которым на-
чалось данное повествование. Я спросила у Илеза, ученика 
пятого класса: «Сколько вас учеников в классе?» «Тридцать 
один», - ответил он». «А сколько пятых классов?» «Четыре 
– А, Б, В, Г.» Перегруженность СОШ №20 подтверждают ди-
ректор и завуч спортшколы, которым «приходится просить 
соседнюю школу принимать на учебу детей», как выразился 
директор Мержоев. 

(Продолжение на 4 стр.)

ЛЕТИ, мОй мЯЧ, НАВСТРЕЧУ УДАЧЕ

СПОРТ, ВОСПИТАНИЕ, ЗДОРОВьЕ

в городе Анапе прошли пятые открытые всероссий-
ские юношеские игры боевых искусств, где воспитан-
ники Абдул-Азита Шаухалова завоевали три золотые, 
три серебряные и две бронзовые медали.

Победителей на днях чествовали в ФОКе г. Карабулака. По-
здравить ребят пришли заместитель главы администрации 
Ахмед Полонкоев и родители. Все с благодарностью отмеча-
ли труд тренера и победу спортсменов. 

Для проведения мастер-класса в этот же день прибыл из 
г.Ростова А-Х.Дзаитов – председатель ОФМСО по шотокан-
каратэ WSKF по ЮФО. Дзаитова, отметившего накануне день 
рождения, от имени администрации ФОКа поздравил замди-
ректора Ибрагим Чахкиев.

В Анапе в соревнованиях принимали участие огромное 
количество спортсменов со всей России. И тем приятнее от-
метить тот факт, что наши каратисты не оставили шансов со-
перникам.

Магомед Даурбеков в весовой категории до 65 кг (16 -17 
лет) занял первые места и три золота в разделах дзию себу, 
фукуго и тамэсивари, а также второе место в иппон себу, тре-
тье – дзиу себу и фукуго. Алихан Цечоев в весовой категории 
до 45 кг занял третье место в разделе тамэсивари. Нашим 
ребятам противостояли профессионально подготовленные 
соперники, обладающие высокими титулами, выступавшие 
на престижных соревнованиях в нашей стране и за рубежом. 
Ребята молодцы, наблюдая за ними в зале, где проводился 
мастер-класс, я вспомнила тренировки их тренера Азита Ша-
ухалова, который был ровесником своих воспитанников, ког-
да принимал участие в семинарах для повышения спортив-
ного мастерства в разных городах России и под руководством 
легенды каратэ Хитоши Касуя из Японии, и под руководством 
Каха Басилия из Грузии. Абдул-Азит уже второй десяток ра-
ботает тренером, имеет огромный практический опыт рабо-
ты. С момента создания секции в г. Карабулаке А-А.Шаухалов 
и А-Х.Дзаитов идут плечом к плечу. Один в поте лица готовит 
ребят здесь, в ФОКе, другой старается, чтобы ребята были 

заявлены и выступили во всевозможных соревнованиях в 
России и за рубежом. Благодаря их совместным усилиям, 
сегодня наша республика имеет чемпиона России и Европы 
Али Погорова. Благодаря Абдул-Азиту стал хорошим спор-
тсменом бронзовый призер мира Нухья Даурбеков, который 
в Токио на чемпионате мира в свои 14 лет занял III место по 
шотокан каратэ WSKF в составе сборной России. География 
выступлений ребят из этой секции широка - Туапсе, Санкт-
Петербург, Киев, Москва, Сочи, Шахты. И везде призовые ме-

ста и медали …
Во второй половине дня спортсменов принял министр спор-

та Ахмед Котиев. Он поздравил ребят и порадовался успеху 
тренера. 

В заключение хочу отметить, что результатов достигают те 
ребята, у которых железная дисциплина. Они не пропускают 
тренировки, собранно и внимательно занимаются. 

Марем АУШЕвА 

Наши каратисты лидировали в Анапе
три золота, три серебра и две бронзы воспитанников Абдул-Азита  Шаухалова

ТРуДИТьСЯ 
НА БЛАГО 

РЕСПуБЛИКИ

ИЗ ПОЧТы "СЕРДАЛО"

(окончание. 
начало на 1 стр.)

В номинации «Тематиче-
ская программа» победите-
лем стала корреспондент 
редакции художественно-
развлекательных программ 
радио «Грозный» Чеченской 
Республики Татьяна Глад-
ченко (Ася Белова), вторые 
места разделили Тамара 
Хадонова и Лидия Хадар-
цаева из ГТРК «Алания» 
и третье место досталось 
шеф-редактору службы ра-
диовещания ГТРК «Ставро-
полье» Наталье Фатеевой 
и корреспонденту службы 
радиовещания ГТРК «Ка-
бардино-Балкария» Наталье 
Юсуповой. Всем победите-
лям и призерам вручены па-
мятные подарки и денежные 
поощрения. 

В завершение встречи все 
артисты торжественно спе-
ли гимн I Межрегионального 
радиофестиваля «Голос Кав-
каза», посвященный памяти 
первого президента Чечен-
ской республики, Героя Рос-
сии Ахмата-хаджи Кадырова.

За участие в данном фе-
стивале руководитель радио 
«Ангушт» Магомед Хашты-
ров был награждён благо-
дарственным дипломом от 
имени министра миннаца 
Чечни Тагиева Мурата Сул-
тановича.

Во время фестиваля про-
изошел  эпизод,  который 
никак не мог  быть неотме-
ченным в развитии осети-
но-ингушских отношений. 
Главный шеф-редактор 
группы национального веща-
ния ГТРК «Алания» Изатбек 
Цомартов при получении 
благодарственного дипло-
ма за участие в фестивале,  
высказывая свою благодар-
ность организаторам данно-
го мероприятия,  рассказал 
случай,  который произошел 
с ним несколько недель на-
зад. Так, по его словам, воз-
вращаясь поздней ночью из 
Чечни домой, его путь лежал 
через Ингушетию. В свете 
не совсем стабильных от-

ношений между осетинами  
и ингушами данная поездка 
представлялась ему небез-
опасной. Проезжая мимо по-
ста ГАИ, его машина была 
остановлена сотрудником 
ГИБДД Ингушетии. Сотруд-
ник, в вежливой форме по-
интересовавшись почему 
г-н Цомартов не пристёгнут, 
сказал ему буквально следу-
ющее: «Вас ждут дома. Ждут 
родные и близкие. Ждут жи-
вым и невредимым, поэтому, 
пожалуйста, пристегнитесь».  
услышав это, Изатбек Цо-
мартов был тронут до глуби-
ны души и хотел было про-
слезиться, но, как он потом 
отметил, в силу своего воз-
раста не смог себе это позво-
лить и просто поблагодарил 
его. «Мои опасения были 
напрасны. Я своими глазами 
убедился,  как работа СМИ 
способствует налаживанию 
добрососедских отноше-
ний», - подчеркнул он. 

В целом организаторами 
фестиваля был оказан го-
стям весьма теплый прием. 

Прощаясь в фойе «Гроз-
ный-сити», ингушская деле-
гация поблагодарила миннац 
ЧР за интересное и  полезно 
проведенное время на брат-
ской чеченской земле. 

Была выражена благодар-
ность министру миннаца ЧР 
Тагиеву Мурату Султанови-
чу, замминистра миннаца ЧР 
Саид-Селиму Абдулмусли-
мову и человеку, который на 
протяжении всего времени 
подготовки  и проведения 
мероприятия буквально за 
руку водил каждого гостя, 
рассказывая всю интересо-
вавшую  информацию  о  фе-
стивале радиостанций Юга 
России - начальнику отдела 
мониторинга публикаций 
телерадиовещания миннаца 
ЧР Муцалову Аслану Хусаи-
новичу.

Пресс-служба 
министерства 

по внешним связям, 
национальной политике, 

печати и информации РИ

Республика Ингушетия 
приняла участие 

в радиофестивале 
«Голос Кавказа»



CMYK

Понедельник,
1 октября

7:07; 7:35;8:07;8:35 Вести 
Ингушетия
09:05 утро Ингушетии
09:25 Дешай хозал екаю
09:40 Г1алг1ай къаман 
халхар 
10:00 КАНАЛ РОССИЯ
11:30 Хоамаш
11:50 КАНАЛ РОССИЯ
14:30 Вести Ингушетия
14:50 КАНАЛ РОССИЯ
17:30 Хоамаш
17:50 Аллея Славы 
18:10 Г1алг1ай кхалнах 
18:30 Кристалл искусства 
лик земной
19:20 Соцролик, объявле-
ния
19:30 Вести Ингушетия
19:59 КАНАЛ РОССИЯ
20:24 Реклама
20:30 КАНАЛ РОССИЯ

Вторник,
2 октября

7: 07; 7:35; 8:07; 8:35 Ве-
сти Ингушетия
09:05 утро Ингушетии
09:25 Печатное слово
09:45 Г1алг1ай лоаме
10:00 КАНАЛ РОССИЯ
11:30 Хоамаш
11:50 КАНАЛ РОССИЯ
14:30 Вести Ингушетия
14:50 КАНАЛ РОССИЯ
17:30 Хоамаш
17:50 Социальный вопрос
18:05 Правопорядок
18:20 Хьажий вай фуд?
18:40 Реклама, объявле-
ния
18:50 Молодежный фор-
мат 
19:30 Вести Ингушетия 
19:59 КАНАЛ РОССИЯ
20:24 Реклама
20:30 КАНАЛ РОССИЯ

Среда,
3 октября

7: 07; 7:35; 8:07; 8:35 Ве-
сти Ингушетия
09:05 утро Ингушетии
09:25 Села1ад 
09:45 Вай къоаной 
10:00 КАНАЛ РОССИЯ
11:30 Хоамаш
11:50 КАНАЛ РОССИЯ

14:30 Вести Ингушетия
14:50 КАНАЛ РОССИЯ
17:30 Хоамаш
17:50 Музыкальная от-
крытка
18:30 Флешка 
18:45 Здоровье 
19:00 Объективно
19:20 Соцролики, объяв-
ления
19:30 Вести Ингушетия
19:59 КАНАЛ РОССИЯ
20:24 Реклама
20:30 КАНАЛ РОССИЯ

Четверг,
4 октября

7: 07; 7:35; 8:07; 8:35 Ве-
сти Ингушетия
09:05 утро Ингушетии
09:25 Есть работа
09:40 ТВ-почта
10:00 КАНАЛ РОССИЯ
11:15 Хоамаш
11:35 КАНАЛ РОССИЯ
14:30 Вести Ингушетия
14:50 КАНАЛ РОССИЯ
17:30 Хоамаш
17:50 П1аьрска бийса
18:20 История жизни
18:35 Горные орлы
19:00 Лица
19:20 Соцролики, объяв-
ления
19:30 Вести Ингушетия
19:59 КАНАЛ РОССИЯ
20:24 Реклама
20:30 КАНАЛ РОССИЯ

Пятница,
5 октября

7: 07; 7:35; 8:07; 8:35 Ве-
сти Ингушетия
09:00 КАНАЛ РОССИЯ
09:25 Дина кхуврч

09:44 КАНАЛ РОССИЯ
11:30 Хоамаш
11:50 КАНАЛ РОССИЯ
14:30 Вести Ингушетия
14:50 КАНАЛ РОССИЯ
17:30 Вести. Северный 
Кавказ
17:50 Дина лерх1амаш
18:20 Преодоление
18:35 Свое дело
18:50 Ток-шоу «Г1алг1ай 
1адаташ»
19:20 Соцролик, объявле-
ния
19:30 Вести Ингушетия 
19:59 КАНАЛ РОССИЯ
20:24 Реклама
20:30 КАНАЛ РОССИЯ

Суббота,
29 сентября

10:05 «Зокх»
10:25 Дега й1овхал 
10:40 Спорт-экспресс
11:00 КАНАЛ РОССИЯ
11:20 Вести Ингушетия
11:30 КАНАЛ РОССИЯ
14:20 Вести Ингушетия
14:30 КАНАЛ РОССИЯ
16:20 Музыкальная от-
крытка
17:15 Назрань нана Наь-
саре 
17:30 Вести. Итоги
18:10 Объявления
18:15 КАНАЛ РОССИЯ

Воскресенье,
30 сентября

10:20  Профессия 
10:40  В мире прекрасного 
11:00  КАНАЛ РОССИЯ
14:20  Иштта хиннад хьал-
ха
14:30  КАНАЛ РОССИЯ
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Жизнь можно сравнить с 
бурной рекой, скрывающей 
водовороты, подводные 
камни, скалы. Неожидан-
ные препятствия нарушают 
привычный уклад жизни, за-
ставляют нас раздражать-
ся, нервничать, вызывают 
стресс.

Понятие «стресс» уже 
перешло из научных терми-
нов в общий обиход. О нем 
мы слышим в повседневной 
жизни и средствах массовой 
информации. Стресс – это 
такое состояние души, ког-
да человеку невозможно или 
трудно справиться с реакци-
ей на любые события. Вот 
уже несколько десятилетий 
это слово не сходит со стра-
ниц медицинских и немеди-
цинских изданий. Кажется, 
мы привыкли винить стресс 
во всех смертных грехах.  
Вечерами напролет сидим 
перед телевизором – вино-
ват стресс. Не в состоянии 
сосредоточиться на каком-то 
важном деле – тоже стресс. 
Даже отдохнуть не можем 
из-за того же самого стрес-
са. Он стал виновником поч-
ти всех наших болезней. Он 
превратил нас в мнительных, 
нетерпеливых, затравленных 
неудачников. 

  Между тем, существует 
немало рецептов, причем 
очень простых, помогающих 
снять гнетущее состояние. 
Чтобы успокоить нервы и 
адекватно отреагировать 
на критическую ситуацию, 
нужно уметь подавлять нега-
тивные эмоции, не позволяя 
раздражению одержать над 
вами верх. Злость и обиду 
необходимо генерировать в 
более правильную энергию, 
используя для этого альтер-
нативные и безобидные ме-
тоды. Психологи рекоменду-
ют несколько эффективных 
способов успокоить нервы, 
стряхнуть с себя стрессо-
вое напряжение и вернуть 
душевное равновесие. Для 
вас, дорогие читатели, со-

брано 12 лучших методов по 
нейтрализации стрессового 
состояния:

1. Дайте волю своим чув-
ствам. Например,  начните 
лупить подушку либо боксер-
скую грушу – так вы выплес-
нете злость и почувствуете, 
что стало легче.

2. Напишите письмо «зло-
сти», с силой надавливая на 
ручку и вкладывая в каждое 
слово весь свой негатив. 
Затем можно уничтожить 
письмо: сжечь, разорвать на 
клочки, растоптать. Остав-
ляя на бумаге ваши размыш-
ления и чувства, вы позво-
ляете проблемам быстрее 
покидать вас.

3. Остановите навязчивые 
мысли, еще лучше будет ин-
тенсивно поработать на при-
роде (займитесь садом). 

4. Чай. Исследователи 
представили доказательства 
того, что большинство вай-
нахов знают давным-давно 
– чашка чая является пре-
красным успокаивающим  
средством при любом кризи-
се.

5. Не снимайте стресс при 
помощи табака или алкого-
ля. От них пострадает здо-
ровье, а стресс и проблемы, 
которые его вызвали, никуда 
не уйдут.

6. Негативные эмоции хо-
рошо снимают физические 
нагрузки: занятия спортом, 
прогулки и т.д.

7. В момент агрессии со-
считайте до десяти, этот хи-
трый прием позволит созна-
нию отвлечься, поможет вам 
поддержать концентрацию 
и избежать необдуманных 
слов и поступков, о которых 
впоследствии вы бы пожале-
ли.

8. Не спешите. Это плохая 
привычка, которая может 
привести к проблемам в бу-
дущем.

9. Быстро успокоиться по-
может созданный в сознании 
образ. Зрение приносит че-

ловеку большую часть ин-
формации о мире, который 
его окружает. ученые счи-
тают, что лучше всего успо-
каивает нервы образ, соче-
тающий белый цвет и воду. 
Чтобы быстро успокоиться, 
нужно удобно сесть, рассла-
бить тело, восстановить ров-
ное дыхание, закрыть глаза 
и представить прохладную 
белую воду (именно белую, 
а не прозрачную). Пред-
ставьте, как эта вода при-
касается к вашей макушке, 
почувствуйте ее прохладу. 
Вода стекает на лицо, плечи, 
грудь, полностью омывает 
ваше тело – от макушки до 
пальцев ног. Наслаждайтесь 
прохладой 30 секунд. Затем 
представьте, что вода по-
тихоньку стекает в воронку. 
Сейчас в эту воронку уходят 
все причины вашего стресса. 
Сделайте глубокий вдох и от-
кройте глаза.

10. Постарайтесь игнори-
ровать мелкие неприятности 
(например, потеря денег, 
забывание предметов, вза-
имодействие со смежными 
людьми). Если это не стоит 
вашего времени и это можно 
проигнорировать – проигно-
рируйте  и  не оглядывайтесь 
назад.

11. Проанализируйте свои 
негативные переживания, 
скорее всего они не заслужи-
вают таких переживаний. 

12. Берегите себя!  Не сто-
ит упрекать и ругать самого 
себя – это только усугубит 
ваше состояние.

Многие из нас страдают 
от больших нагрузок и труд-
ностей, как на работе, так и 
дома. Проблем меньше не 
становится, а нервы не же-
лезные, и надо стараться 
хоть как-то приводить себя 
в норму. Победа над стрес-
сом поможет вернуть спо-
койствие и гармонию в нашу 
жизнь.

М. БоКовА

Рецепты от стресса

ОБЪЯВЛЕНИЯ

Программа ТВ «Ингушетия»

 мАДИНА
Мадина деций сиглара малейк,
Хьол хозаг1 сона х1ама дайнадац.
Ма хилба хьона цхьаккхане во б1арг,
Хьо йоацча метте со 1елуш вац!

Дийнахьа сарралца хьога сатувсаш,
Шун ков-карт аза дукха лорадаьд.
Цхьадолча дийнахьа хьох б1арг ца кхеташ,
Г1айг1ане ц1енгахь никъ аз бихьаб.

Цу хьай хозалах со ма хьегаве
Цкъа мукъаг1 яла ара на1арах. 
Хоза ма дий ер сийрда дуне, 
Хьо йоацаш вусе со къастаргва цох!

Со бахьан долаш къахургда хьона,
К1еззига мукъаг1 сога елакъаж.
1уйренна кхета дошо малх санна,
Безаме сона хьаб1арахьаж!

Ма де 1а доккхал цу хьай хозалах, 
Делкъал т1ехьаг1 из д1айоалаш я.
Сибатага хьажжа хьо яле оамалах,
Хьоца лоарх1ам наьха ч1оаг1а хургба.

Са дега, сона хье езача тайпар,
нийслулва хьона хьайна везар.
Даьлагар дех аз из се хилийтар,
вай безам т1аккха ч1oaгla хургбар.

ФАТИмА
Седкъашта юкъе къулба седкъа санна, 
Мехкарашта юкъе хьо белгала я. 
Иже эттача цу бетта санна, 
Из хьа юхь-сибат лир доагаш да.

Аьса тай санна из хьа йиткъа юкъ, 
Хьо эздий хилар хьагойташ я,
Хурмай хи санна кеп йола хьа дег1, 
Хьа къонал ма ярра хьахьокхаш да.

Кокаш санна хьа герга б1аргаш 
Безамца доагаш хоза-сийрда къег, 
Каьлика 1аж мо хьа лепа беснеш, 
Хьо езача к1анта дог хьоасташ йоаг.

Фатима, хьо йоаг1аш, хьо йодаш яйча, 
Са дега ч1оаг1а сало1ам хул.
Цхьабакъда, хьо ца гуш к1еззига ха яьлча, 
Г1айг1а еш, сахьувзаш, со сагота хул.

Ма хила селла сох къа ца хеташ,
наггахьа мукъах хьо гучаяла.
Хьо мел кхаьчача хургва со латташ,
Сай дагахь мел дар г1ерташ хьога ала.

Безаме хургда вай в1ашаг1кхетар,
Хургдолча вахарах вай дувцаргда.
Т1ехьале д1аькъала хург хиларах тийша,
Цхьан даха соцам вай цигга бергба!

Абас МАТИЕв

(окончание.
начало на 3 стр.)

- Их тоже надо понять,- 
продолжает Султан Мержо-
ев. – Но и нашим детям надо 
учиться. Поэтому мы снова и 
снова будем поднимать во-
прос, чтобы у нас был свой 
учебный корпус.

- Значит, вы уже подни-
мали этот вопрос неодно-
кратно? 

- Конечно.
- И в министерстве по 

спорту и физической 
культуре, к которому не-
посредственно относится 
спецшкола, согласны, что 
учебный корпус необхо-
дим?

- Безусловно. Нам, кро-

ме учебного корпуса, нужен 
спортзал.

- Странно, что у вас его 
до сих пор нет…

- Спортзал необходим, что-
бы обучать детей технике. На 
технику, как правило, играют 
в мини-футбол. Мини-футбол 
– это быстрый футбол. Его 
следует проводить в стан-
дартном спортзале 20Х40. 
И еще, занятия в спортзале 

готовят ребенка физически.
По большому счету, нужно 

хотя бы еще одно поле. В 
таких школах должно быть 
несколько полей. Просто, 
осознавая, что территория 
республики маленькая, бюд-
жетных средств мало, о до-
полнительных полях мы мол-
чим.

 Спортсмена нужно гото-
вить самым тщательным 
образом, вкладывая в его 
развитие в соответствии с 

программой все необходи-
мое. А для этого нужны со-
ответственно условия. На 
сегодняшний день наши ус-
ловия неплохие. Но нам нуж-
но их совершенствовать.

Директор занят, в основ-
ном, спортивными и органи-
зационными вопросами, а 
воспитательную работу ве-
дет завуч Марина Барахоева. 

Психолог по образованию, 
Марина так составляет план 
мероприятий, чтобы юные 
спортсмены ничуть не от-
ставали в образовательном 
и культурном плане от уча-
щихся обычных школьных 
учреждений. В обязательном 
порядке каждую субботу, пе-
ред тем как разъехаться по 
домам (выходные дни вос-
питанники проводят дома 
– это одно из требований 
внутришкольного режима), 

проводятся беседы о вреде 
негативных явлений – куре-
нии, наркотиках, алкоголе.

По календарю в школе 
проходят различные меро-
приятия – День осени, День 
учителя и др.

23 февраля – посещение 
музея-мемориала жертвам 
репрессий. у себя проводят 
Вечер Памяти, пригласив 

участников трагических со-
бытий. 9 мая - возложение 
венков. Ведь школа находит-
ся в городе Воинской славы.

Я только вкратце остано-
вилась на памятных датах. 
Мероприятий спецшкола, на 
своей ли территории или за 
ее пределами, проводит мно-
жество. Не сказать, что дети 
заняты исключительно фут-
болом. А первые два летних 
месяца при школе работает 
неофициальный летний ла-

герь. То есть, дети на кани-
кулы не разъезжаются по до-
мам. Они здесь продолжают 
заниматься тренировками и 
плюс проводят лето как дети, 
отдыхающие в лагере (по-
ходы, шашлыки, различные 
игры, купание в речке). 

- Когда дети идут в по-
ход или на речку, сколько 
взрослых их сопровожда-

ют?, - поинтересовалась я у 
Марины.

- В обязательном поряд-
ке я, как завуч школы, двое 
воспитателей, тренер и во-
дитель.

Находясь в школе, я заме-
тила, что дети обращаются к 
Марине по имени и спросила 
почему.

- у нас здесь обстановка 
максимально приближенная 
к домашней. То, что они об-
ращаются к наставникам по 

имени, не сокращает субор-
динации. Вы не встретите 
у нас намека на фамильяр-
ность. 

Это я и в разговоре с Иле-
зом отметила, что он свою 
воспитательницу называет 
просто по имени – Хава – и 
говорит, что она «очень хоро-
шая».

Подобные школьные уч-
реждения, на мой взгляд, 

являются опорой, как для 
общества, так и для государ-
ства. Когда матери вынуж-
дены зарабатывать деньги 
и для этого целыми днями 
находиться вне дома, остав-
ляя тем самым детей без 
присмотра, в этой ситуации 
проигрывают не только дети, 
фактически, предоставлен-
ные в лучшем случае себе, 
в худшем - улице. Проигры-
вают во многом и общество 
и государство. Какими они 
вырастут! Каких членов по-
лучит общество? Каких граж-
дан получит государство? 
Об этом должны думать, в 
первую очередь, родители и 
совсем не в последнюю оче-
редь общество и власть. И 
заботиться об этом следует, 
когда новая жизнь начинает 
давать ростки.

Думаю, что опыт един-
ственной специализирован-
ной спортивной школы надо 
массово распространять. 
Чтобы она не оставалась 
единственной. Чтобы специ-
ализированных школ разного 
направления было больше. 
Чтобы дети активнее шли 
сюда за развитием своих 
способностей, за своей меч-
той: лети, мой мяч, навстречу 
удаче.

М.КоДЗоЕвА

ЛЕТИ, мОй мЯЧ, НАВСТРЕЧУ УДАЧЕ
СПОРТ, ВОСПИТАНИЕ, ЗДОРОВьЕПОЭЗИ

убой скота допускается 
только по разрешению ве-
теринарного врача (фель-
дшера) после клинического 
(предубойного) осмотра жи-
вотного и выдачи соответ-
ствующей справки (она дей-
ствительна не более двух 
суток со дня ее выдачи). 
Перед убоем следует прове-
рить состояние здоровья жи-
вотного с целью исключения 
каких-либо заболеваний и 

измерить температуру тела. 
у крупного рогатого скота 
температура не должна пре-
вышать 39,5 градусов и быть 
ниже 37,5 градусов, у овец - 
соответственно 40 и 38,5 гра-
дусов. убой запрещается при 
угнетенном состоянии и дру-
гих признаках, указывающих 
на наличие заболевания.

Подготовка животных к 
убою - важное звено в тех-
нологии получения мяса и 
мясопродуктов. Мясо, полу-
ченное от утомленных жи-
вотных, обычно плохо обе-
скровлено, влажное, быстро 
портится при хранении, име-
ет более низкие вкусовые 
и кулинарные свойства. В 
связи с этим животных необ-
ходимо привести в нормаль-
ное физиологическое состо-
яние, создать условия для 
удаления из организма про-
дуктов, отрицательно влия-
ющих на качество мяса, т. е. 
поставить на предубойную 
выдержку: крупный рогатый 
скот, овец и коз - на 24 часа, 
свиней - на 12-14 часов. В те-
чение этого времени живот-
ных не кормят, но водопой 
не ограничивают, прекращая 
его за два-три часа до убоя. 
Предубойная выдержка ско-
та в указанные сроки не ве-
дет к потерям мяса. Однако, 
если животных в этот период 
не поить, ткани тела их могут 
потерять около 5-6% влаги, 

вследствие чего уменьшает-
ся полезный вес мяса.

Поскольку грязная кожа 
является серьезным источ-
ником инфицирования мяса, 
скот перед убоем целесоо-
бразно вымыть.

у крупного рогатого скота, 
овец, коз промывают конеч-
ности в бассейне с водой или 
из шланга. Качество мяса во 
многом зависит от состоя-
ния, в котором скот поступил 

на убой. Возбуждение, страх 
и боль вызывают усиленный 
приток крови к мышцам, за-
держивают ее в сосудах, по-
этому обескровливание про-
исходит недостаточно полно. 
Плохо обескровленное мясо 
имеет темный цвет с синева-
тым оттенком, оно влажное, 
низкого качества, служит хо-
рошей питательной средой 
для различной микрофлоры, 
в результате уменьшаются 
сроки хранения такого мяса.

Полученные мясо и вну-
тренние органы владелец 
должен представить вместе 
со справкой о предубойном 
осмотре животного для по-
слеубойной ветеринарно-са-
нитарной экспертизы вете-
ринарному врачу. В случае 
реализации на рынке мяса 
животного, убитого в хозяй-
стве, его подвергают повтор-
ной ветеринарно-санитарной 
экспертизе в лаборатории 
ветеринарно-санитарной 
экспертизы независимо от 
первоначального осмотра.

Т.АУШЕв,
заместитель начальника 

отдела государствен-
ного ветеринарного 

надзора за обеспечением 
безопасности продукции 

животного происхож-
дения лабораторного 
контроля и здоровья 

животных

вЕТЕРИнАРный КонТРоль 

Производство 
качественного мяса

утерянное удостоверение за № 26, выданное на имя помощника-советника Главы Республики Ингушетия Бузуртанова Мухтара Хусеновича, считать не-
действительным.

утерянный аттестат серии А № 8604841, выданный СШ №4 г.Назрани в 2003 году на имя Кантышева Магомедбашира Мусаевича, считать недействитель-
ным.


